

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón viernes 12 de Enero de 1917

Núm. 233

HOJA DE CALENDARIO

SABADO

13

Enero

San Hilario, obispo
y San Gumerindo mártir.

San Hilario, el santo mitrado, vino al mundo en Poitiers el siglo III de la era cristiana. Fué uno de los mas gloriosos defensores de la fe y doctora de la verdad.

San Gumerindo, nació en Toledo a principios del siglo IX. Hizo sus estudios en Córdoba y confió a «Servo Deo», llamado en el santoral siervo de Dios. Ambos se presentaron como cristianos ante un magistrado de Córdoba, lo que les granjeó el martirio, efectuado el 13 de enero del año 852.



ENTRE LA PAZ Y LA GUERRA

Alemania vencedora, siempre vencedora

Son de una gracia trágica incalificable los comentarios de la Prensa gubernamental francesa acerca del ofrecimiento de paz hecha por Alemania inspiran lástima; pero sin querer, con este sentimiento compasivo, fluye la risa.

Véase el comentario de «Le Temps» sobre la situación militar que publica nuestro colega «A. B. C.»: «Alemania desea la paz, y la necesidad de un modo tan apremiante, que sus periódicos no lo ocultan. «Nos vemos obligado, desgraciadamente, a seguir la lucha», escribe la «Gaceta de Voss». Las potencias germanas deben resignarse. Sus amenazas no deben asustarnos. La lucha seguirá sin cuartel, y en nuestro frente se preparan, después de los cañoneos, grandes operaciones».

Esto dice «Le Temps». Los alemanes, en cambio, nada confiesan de preparativos... pero se apoderan de Macin, que es el último reducto aliado en la Dobrudja, de cuyo frente ya no tendrán que ocuparse los germanobúlgaros, ahorrándose esas fuerzas esquinadas, que podrán ahora emplear en otro sector, sobre la Molpavia, o acaso contra Salónica.

¿Que desgraciadamente, conforme dice la «Gaceta de Voss», habrá que continuar la lucha? ¿Acaso no es la guerra una desgracia? ¿No se ha expresado siempre en estos términos toda la Prensa alemana, aun en los días de sus más grandes victorias? ¿Quiere esto significar, de ningún modo, desaliento, ni siquiera desconfianza? Pero, ¿es que si la guerra continúa, lo mismo aliados que imperiales, toda Europa, el mundo todo no habrán de sufrir las consecuencias? Estos días han salido de España para Francia los muchachitos franceses de diez y ocho años que residían aquí, en expectativa de ser llamados a filas. Conocíamos a varios: ni un pelo de barba, sin apenas fuerzas para empuñar un fusil. En cambio, Alemania trae legión con su quinta normal, con sus reclutas de 1916. ¿A quién de ambos perjudicará más la prolongación de las hostilidades? ¿No causan risa y lástima a la vez esas tartarinescas amenazas de «Le Temps»?

Los Imperios centrales han conseguido con sus proposiciones de paz uno de los dos objetivos que se proponían. Como en los planes admirables estratégicos de Hindenburg, en que, lo mismo en Rusia que en Rumania, se planteó al enemigo este dilema: o entregarse, o ceder a las presiones de la disposición del frente, también ahora en ese plan político de la oferta de paz la Entente ha sido vencida. Bajo la gigante curvatura que ceñía la Polonia rusa, desde el Báltico a los Cárpatos, el gran duque Nicolás no tuvo otro remedio que abandonar todas las tierras del oprimido Reino, con sus muchos y bien dispuestos y combinados sistemas de defensa permanente, so pena de ver copado todo su inmenso Ejército; y aparte el conato de Brussiloff, Polonia sigue en manos de los imperiales. Bajo la acción combinada de éstos, a un lado y otro del Danubio, Calafat, Craiova, Slatina, Bucarest, Cernavoda, Constanza, Hirsova, «Buzeu, Macin, rumanas, fueron cayendo al rigor del «plan preconcebido» y con esas poblaciones, las mejores y más numerosas tropas del Ejército O ceder, o rendirse he aquí el dilema. Y cedieron, cuando no se rindieron, que de todo hubo, y la Valaquia está en poder de los centrales, y también la Dobrudja, y en la Moldavia rumana se combate, y aun en los límites de la Besarabia moscovita.

El «plan preconcebido» de la oferta de paz también era conminatorio, a elegir entre dos soluciones mortales, impuestas ambas por el vencedor: o aceptar la invitación, no onerosa ni deshonrosa, pero desde un plan inferior, o descubrir, de todos modos, las diferencias entre las oligarquías gobernantes y los pueblos de la Múltiple, y aun de unos Estados con otros, y, más que nada, cargar con el peso tremendo de la responsabilidad ante el mundo y la Historia.

La primera parte del dilema, que, dígame lo que se quiera, era la más conveniente para los aliados, no se ha conseguido: la Múltiple repudió solemnemente el aceptar la paz. Pero la segunda queda en pie; porque es evidente que lo mismo en Inglaterra que en Francia, Italia y Rusia, hay dos criterios dentro de cada país: los pueblos, las masas, por expresión de sus órganos, los partidos de la izquierda han manifestado expresamente sus deseos de paz, lo mismo en la Prensa, que en las Asambleas, que en los Parlamentos. Las oligarquías, es decir, los políticos, los «chauvinistas», los fraguaron la guerra, los que detentan los Poderes se niegan a aceptarla. Por otra parte, los países neutrales, con alguna excepción, más formal que sustancial, como la de España, también han expresado su criterio de que la guerra acabe. La responsabilidad íntegra, tremenda, aplastante, de que la gran matanza continúe en forma más despiadada que hasta ahora, a los aliados corresponde. Sobre ellos caerá la sangre de cientos de miles de hombres; sobre ellos, la maldición de la Historia.

De otras consecuencias no queremos hablar. Reclamaría algunas páginas la prueba de probabilidades, que todas vienen a demostrar contestes que es imposible que los Imperios centrales sean vencidos; más, dado el caso de que así no fuese, y unos y otros depongan las armas por mutuo agotamiento, las cosas tornarán a su punto de arranque, y como antes de comenzar la guerra era un hecho indiscutible que Alemania había triunfado en las luchas económicas, siempre resultará lo que en la comprobación de la suma: que lo mismo examinando los factores hacia ayer que hacia mañana, como su cambio de orden no alterará el producto, el producto será éste: Alemania vencedora.

NID.

Teléfono núm. 113 **NUEVO CINE** Calle de Roig n.º 9

SÁBADO 13 ENERO 1917 — **DÍA DE GRAN MODA**

Sigue la GRAN SÉRIE ARTÍSTICA. ¡¡Otra nueva actriz!! ¡¡Otra famosa marca!!

Espasmos o la lucha de la vida

2.500 metros, 5 partes, «Corona Films». Por la renombradísima, bella y elegante actriz FA-BIENNE FABREGES.

— TÍTULOS DE LAS PARTES —

Primera parte: *Ilusión*.—Segunda parte: *La realidad*.—Tercera parte: *El nuevo amo*.—Cuarta parte: *La obsesión del pasado*.—Quinta parte: *Tempestades de corazón*

Su presentación, su lujo, la bondad de sus artistas es sencillamente portentoso; mas lo que la realza hasta los límites más elevados del arte y de la emoción, en su sensato argumento, que no se separa de la realidad, presentando escenas de una naturaleza, emotividad y belleza imaginables.

Domingo: Sesiones a las cinco y media, con sorteo, y a las ocho y media.

En breve ¡¡Sensación!! **Francesca Bertini**.—**Lyda Borelli**.

Los inválidos de la guerra

Es enorme, espantoso, el número de los que han regresado de la guerra sin brazos, sin piernas, con los pies helados, con las manos cortadas, ciegos, locos... Los de estas dos últimas categorías—salvo rarísimas excepciones—son incurables; los otros sanarán casi todos, gracias a los progresos de la ciencia. A pesar de tanta desgracia y de tanto dolor, cuando la normalidad renazca y cuando el hombre bestia haya vuelto a tomar su «antifaz» de antes, poco o nada nos recordará la terrible lucha que, horrorizados, estamos presenciando, a no ser los objetos recogidos en los campos de batalla o las postales que desde el frente nos enviaron nuestros amigos.

Aquel espectáculo tan vergonzoso y poco edificante que antes presentaban los inválidos de la guerra, no lo presenciará el pueblo austriaco, porque no habrá inválidos en esta Monarquía.

Si horror causan esas máquinas de guerra que en un santiamén destrozan los cuerpos de miles de combatientes, causa consuelo el ver cómo en los hospitales de las principales ciudades de Austria-Hungría se trabaja continuamente para con ayuda de la «ortopedia quirúrgica» o de la «cirugía ortopédica» (falta la palabra en el diccionario de la Academia por tratarse de una ciencia nueva), hacer de los mancos y cojos seres completamente útiles y felices en su desgracia.

Viena, capital de renombre universal por el brillo que sus afamados médicos dieron a la Cirugía, acaba de añadir otro galardón a su corona, brindando a la Humanidad la Ortopedia quirúrgica en el más alto grado de perfección, y la frase «No más inválidos». Si la Cirugía es importante y necesaria, no lo es menos la Ortopedia quirúrgica en los tiempos presentes. La primera nos salva. «a veces», de la muerte; la segunda nos salva «siempre» de la miseria; la primera corta y destruye; la segunda, edifica y nos hace renacer. La Ortopedia quirúrgica nos devuelve artificialmente lo que la Naturaleza nos dió, y nos brinda, a la vez, la posibilidad de ganarnos el pan de cada día, quitándonos a nosotros un dolor moral y a la Humanidad una carga...

Existen en Austria-Hungría y Alemania muchos hospitales-escuelas para los inválidos de la guerra; pero el principal, el más perfeccionado, es el que el profesor doctor Spitzzy dirige en Viena, y del cual salen todos los estímulos, y ya puestos en práctica, los más difíciles problemas. El hospital-escuela del doctor Spitzzy es una verdadera «Alma máter» universal, que trabaja para la Humanidad, puesto que la ciencia no siente odio ni conoce fronteras. Es el triunfo de la abnegación y el genio de la invención que se unen para la dicha de los desgraciados inválidos.

Pocos días ha, amablemente invitados, recibidos y guiados por el sabio doctor Spitzzy, recorrimos todas las estancias de dicha institución. Había allí unos 300 heridos; unos sin brazos, otros sin pies, los demás sin piernas.

—Estos señores que aquí veis no tienen aún miembros artificiales—nos dijo el doctor Spitzzy,—porque antes de aplicármelos es preciso que estén bien curadas las heridas producidas por la amputación.

La sala contigua ya tenía más aspecto de escuela que de hospital; un zapatero estaba remendando zapatos; un carpintero trabajaba como si en toda su vida hubiese tenido brazos de acero y madera. Visitamos acto seguido «la clase», en que unos 20 soldados aprendían a escribir con sus brazos, manos o dedos artificiales. A otros, en una sala espaciosa, se les enseñaba a telegrafiar, a dibujar, a fotografiar, a tocar el piano u otros instrumentos.

—¡Parece imposible!—exclamó al ver aquello.

—Si lo parece—contestóme el doctor Spitzzy—; pero ya ve usted que no lo es.

Y el sabio doctor añadió:

—Estos miembros artificiales pueden producir toda clase de movimientos mediante estos aparatos que ustedes ven, y que todos son de reciente invención.

Yo vi allí a un joven de unos veinte años con ambas piernas amputadas a la altura de la rodilla; en presencia mía se puso las dos piernas artificiales, con las cuales se arrodilló y se levantó luego completamente solo; se puso a andar, y al hacerlo no arrastraba rigidamente las piernas, sino que las movía y doblaba, imitando perfectamente el movimiento natural.

A los soldados inválidos se les enseña en la escuela-hospital a fabricar piernas, brazos y manos articulados, para que una vez en su casa puedan, sin ayuda ajena, reparar o fabricar sus miembros artificiales.

Urge repetir que el alma de la escuela-hospital para inválidos de la guerra (Institución que ya tiene sucursales, en casi todas las ciudades de Austria-Hungría, Alemania y en las principales de Bulgaria y Turquía) es el profesor doctor Spitzzy, a quien la humanidad debiera elevar un monumento en una de las principales plazas de su ciudad natal, Viena, como tributo de agradecimiento y admiración.

DANUBIO.

Viena, Diciembre de 1916.

La obra humanitaria

El llamamiento hecho por el Embajador alemán en Madrid y dirigido a los súbditos alemanes que viven en España, con el fin de recaudar fondos para el socorro de las víctimas de la guerra, ha surtido muy buen efecto.

Desde los primeros días se inscribieron cantidades importantes en las listas expuestas en la Embajada de Madrid, en los distintos consulados imperiales y en todas las sociedades y casas de banca alemanas. Se no afirma que solo en Madrid se ha reunido ya una cantidad de casi 100.000 pesetas. Es de crear que esta obra de caridad obtendrá pleno éxito, en vista del fin humanitario que se persigue. El deseo de contribuir por su parte a las terribles consecuencias de la guerra, ha inducido a varios filántropos españoles y admiradores de Alemania, a contribuir a esta recaudación de fondos.

Las listas de suscripción se van a cerrar el día 27 del mes actual y las cantidades recaudadas hasta aquella fecha serán trasferidas a Alemania como homenaje para el cumpleaños de Su Majestad el Emperador Guillermo.

El Gobierno y el pueblo contra la Entente

PARIS.—Un despacho recibido de Grecia dice que desde la presentación de la Nota de los aliados al Gobierno griego, la hostilidad de la prensa gubernamental va creciendo.

Como la prensa aliada no existe, los periódicos del gobierno rivalizan en condenar la actitud de la "Entente". Invocan la opinión pública y la voluntad del pueblo, cuando estos factores no existen en este régimen de terrorismo que persigue a cualquiera persona que se atreva a declarar su oposición a la política actual de Grecia. La prensa no se atrevería a escribir como lo hace hoy, y el tono de los artículos de los periódicos desde el 31 de Diciembre ha tenido indudablemente por objeto provocar la resistencia a la aceptación de la nota.

Se han organizado manifestaciones en las calles de Atenas contra la "Entente". Los señores Dusmanis y Gunaris, al frente de masas entre los que figuraban muchos reservistas, han recorrido las calles, con la autorización tácita del Gobierno gritando: ¡Abajo la Nota! y ¡Viva la guerra! El órgano gubernamental "Spirini" para excitar al pueblo afirma que la nota de los aliados ha sido redactada por el mismo Venizelos. Ninguna de las informaciones publicadas por los periódicos realistas está basada en la verdad.

Todos los días se suceden las detenciones de los partidarios de Venizelos en Atenas y en provincias. Un empleado de la legación británica, naturalizado súbitamente inglés, que reside hace veintitrés años en Grecia y actúa como intérprete de la flota inglesa en el Mediterráneo, ha sido detenido en Atenas hace tres días, acusado de hacer propaganda aliadofila. La protesta del ministro del Gobierno británico ante el Gobierno griego pidiendo la libertad de este empleado ha quedado sin respuesta. La casa de campo de M. Noel, el más antiguo residente británico en Grecia, situada en la isla Eubea, ha sido ocupada por los soldados griegos.

Los sueños de la India

Bajo este título escribe "The Daily News":

"La reunión del Congreso nacional indio y el discurso del Presidente, siguen rápidamente otros dos acontecimientos que pueden servir muy bien para recordar a la memoria pública de este país la existencia de una población seis veces mayor que la de la Gran Bretaña.

Los problemas que en la India se han de presentar después de la guerra, son, por lo menos, tan graves como aquellos que afrontamos en este país. Ellos encuentran un eco en el discurso del Presidente, dirigido al Congreso nacional, en el cual dijo: "La India debe cesar de ser una dependencia, y debe de ser elevada al estado de país con Gobierno propio, como suelo igual en el Imperio y con la debida representación después de la guerra."

El problema es muy semejante al problema irlandés. En la India existe también un partido de tendencias extremas, exactamente igual a los Sinn Fein en Irlanda y francamente opuesto a la relación íntima con los ingleses.

En ambos países existe la exigencia del "Home Rule": hasta los argumentos que se aducen contra su concesión, son idénticos. La prosperidad material de la India, como la de Irlanda, se indica como razón poderosa para negar toda clase de libertad política.

Si nos contentamos con olvidar esta circunstancia, si nos negamos a traducir en una forma lógica y práctica las alabanzas excesivas, y, por consiguiente, repugnantes de los primeros meses de la guerra, nos vemos perder una lealtad de la cual habremos probado ser indignos.

Gotas de Tinta

XXXI

Estamos en pleno invierno. La triste estación reina en el mundo y su herald, el frío, tiene a las gentes metidas en su casa.

Desde las chimeneas, por encima de los tejados, se levantan más que en otro tiempo columnas de humo que se elevan en el aire y van a perderse en la región de las nubes como las ilusiones juveniles nacidas al calor de efimeras impresiones que más tarde se desvanecerán completamente.

El color del cielo es gris oscuro, negros nubarrones se amontonan en el Norte, los juguetones pajarillos, en su afán de buscar el calor de nuestros hogares, llegan hasta rozar con sus alas los cristales de nuestras ventanas y se posan en los más escondidos arbustos de los jardines.

El invierno: palabra terrible para muchos. Su reinado arrastra en pos de sí, año tras año, a multitud de seres que, como nosotros, fueron en otro tiempo vivos y robustos, que, como nosotros, alimentaron esperanzas y se solazaron con recuerdos y que, como nosotros algún día, ahora ya no existen, ni el mundo se preocupa gran cosa de su paso por la tierra.

El invierno: estación de los dolores, de las largas veladas y de las mañanas sin auroras.

El invierno: estación cruel para los pobres. Cuántos, acaso, con el frío hasta los huesos, no tienen ni una vieja manta que les resguarde del frío que atraviesa las paredes de sus habitaciones, ni un mezuquino tizón que haga menos frías las veladas de su hogar desmantelado.

El invierno: estación de los ricos y de las buenas obras. Los que tienen deben acordarse de los que no tienen; la limosna de los ricos debe suplir la escasez de los pobres.

El invierno: estación de la esperanza, anuncio de la Primavera, riente, y encantadora, que traerá mejores días.

Como el del año, termina también el de la vida. ¡Sea fecundo en buenas obras para que su fin entrañe la esperanza cierta de una primavera continuada!

HARLEY.

De nuestros corresponsales

VILLACARLOS.—Hace algunos días fué hallado en el muelle de Calacorp un bote casi completamente quemado; por cuyo motivo se están instruyendo los preliminares de sumaria a fin de ver si se logrará dar con el autor o autores de tan ruin venganza; pues otro calificativo no merece el hecho ocurrido.

Celebraremos mucho, para el bien de la villacarlina se pueda hacer luz a dicho asunto, pues ya son dos veces que han ocurrido casos como el presente, lo cual desdice algo de la cultura de un pueblo.

SAN LUIS.—Días hace señor Director, que quería remitirle unas cuartillas, para dar señales de vida.

Nada notable ha ocurrido, solo que de cada día nótase más y más la dificultad de vivir por la carestía de las subsistencias.

—Las fiestas de Navidad resultaron animadas como pocos años, pudiendo hacer constar que el juego no apareció ni por asombro, gracias a la vigilancia de nuestro estimado amigo, el señor Juez municipal, a quien, muchas familias por ello han felicitado.

Lo que sucedía en estos últimos años, respecto al juego, fué un escándalo.

—El movimiento habido en nuestra Parroquia durante el finido año 1916, es como sigue:

OCASION

Por dejar el negocio se vende el acreditado establecimiento

LA DALIA, calle Nueva 6

En la misma GRAN LIQUIDACION de juguetes

DINERO!

1.ª Hipotecas

SI DESEAIS alguna cantidad para 1.ª hipoteca,
SI QUEREIS COLOCAR alguna cantidad en 1.ª hipoteca,

Si necesitáis alguna de estas dos cosas, podéis dirigirlos a:

PLAZA MIRANDA 4. MAHON

y os informarán de quien os puede satisfacer.

(Despacho: Todos los días de 1 a 3 tarde).

Nacidos y bautizados, 39.

Defunciones 41.

Total diferencia de 2.

Matrimonios 11.

—Hace un año, poco más o menos, que la Beneficencia Domiciliaria, dejó de existir; merced al persistente empeño, que en ello siempre se ha distinguido, del Alcalde, que todavía padecemos.

Con tal motivo, se dice, que funciona otra Beneficencia, de caracter municipal, lo que es del gusto y deseos del mismo señor.

GAUETILLA

Copiamos de nuestro colega de Ciudadela «El Iris» del 10 del actual:

A eso de las doce de la mañana de ayer entregó su alma al Creador don Constantino Juan Buades, quien, como dijimos oportunamente, recibió, con singulares muestras de contrición y fervor, los santos Sacramentos de la Confesión, Viático y Extremaunción.

Era el finado Maestro de la Escuela Racionalista de esta ciudad; pero esto no fué obstáculo, para que no se extinguieran los sentimientos cristianos que le habían inculcado sus religiosos padres, sentimientos que le movieron, al hallarse gravemente enfermo a pedir espontáneamente los auxilios de nuestra santa religión.

Ignoramos la causa que debió influir en él para aceptar el cargo que desempeñó en esta ciudad; pero podemos asegurar que al poco tiempo de ejercerlo, manifestó no estar en perfecta armonía con sus sentimientos, la enseñanza que se veía obligado a dar a sus discípulos. Tanto es así, que nos consta con toda certeza, que no inculcó a sus alumnos ningún sentimiento anticristiano ni religioso, si bien se abstuvo, dado el caracter de la Escuela, de enseñarles las verdades de nuestra religión. Es más; sabemos de manera cierta, por haberlo así manifestado espontáneamente y repetidas veces, hace ya algunos meses, a personas respetables de esta ciudad, que tenía el firme propósito de renunciar en breve, el cargo de Maestro de dicha Escuela por repugnar de cada día mas a sus ideas religiosas y moderadas la enseñanza que venía obligado a dar a sus alumnos.

Natural y nada de extrañar es, pues, que al considerar próximo el fin de su vida y consciente de la cuenta que tenía que dar a Dios, quisiera morir como buen cristiano y en la religión que siempre había profesado.

El mismo día en que recibió los sacramentos, pidió perdón, con lágrimas en los ojos, a sus discípulos que rodeaban su lecho y les exhortó a que fueran buenos, a que tuvieran siempre presente que existe un Dios, que nos ha de premiar o castigar según nuestras obras y cuya misericordia es tanta, que por muchas ofensas que haya recibido de las criaturas siempre está dispuesto a perdonarlas, mientras sientan verdadero pesar de haberle ofendido.

Durante los días que han mediado desde que recibió los Sacramentos hasta su muerte, dió repetidas muestras de arrepentimiento, por lo cual creemos piadosamente que su al-

ma habrá obtenido el premio que da Dios a los que mueren en su santa gracia. Ejemplo es éste, que demuestra una vez más, que a la hora de la muerte la voz de la conciencia se deja oír para aquellos cuyo corazón no está empedernido, ni tienen ofuscada su inteligencia.

Damos a D.ª Maria del Carmen Bogudach Comes, viuda del finado, nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida de su señor esposo y suplicamos a nuestros lectores tengan presente en sus oraciones el alma del extinto.

A la comida íntima y fraternal que el próximo domingo celebrará la sociedad «La Eléctrica Mahonesa» en conmemoración del 25.º aniversario de vida social, han sido invitados los Directores de la prensa diaria de esta localidad.

HERALDO DE MENORCA agradece la deferencia tenida con su Director y desea por su parte a «La Eléctrica Mahonesa» larga y próspera vida.

El Rdo. D. Narciso Pancdas y Mesquida presbítero, ha tenido la atención de remitirnos la «Estadística» número 11, de que es autor, donde figuran los matrimonios, nacimientos y defunciones que han ocurrido en Mahón y su término así como en las demás poblaciones de esta isla durante el año 1915.

Agradecemos la fineza.

Hace dos días publicamos la tasa fijada para el pescado por la Junta local de subsistencias, la cual no ha sido al parecer puesta aun en vigor.

Decimos esto por que los calamares han sido tasados a 2'50 pesetas el kilogramo y ayer vimos venderlos a 2'50 la tercia de 400 gramos.

Ya que se ha aprobado la tasa urge se ponga en vigor cuanto antes, pues no creemos se aprobara para que luego duerma el sueño de los justos.

En las primeras horas de la mañana de hoy ha llegado de Palma el vapor correo «Mahón» cuyo buque ha salido más tarde para Alcudia y Barcelona.

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Palma, habiendo salido a las once para Alcudia.

El vapor «Monte Toro» suspendió ayer tarde su salida de Barcelona para esta, siendo problame llegue mañana.

Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Ponsetí hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponsetí Vda. de Natta.

Solemne triduo que las Hermanas Carmelitas residentes en la ciudad de Mahón dedican al niño Jesús de praga y celebran en su iglesia los días 12, 13 y 14 de Enero de 1917.

Orden del triduo.—Día 12; a las 5 y media exposición de S. D. M., Estación Mayor, rezo del Santo Rosario, Trisagio cantado, Motete al Santísimo, sermón por el Rvdo. D. Miguel Pons Seguí Vicario de San Francisco, Letrillas al niño Jesús y reserva.

Día 13; se continuará el triduo por la tarde, empezando a la misma hora que el día anterior, con los piadosos cultos antedichos, estando el sermón a cargo del Rvdo. D. Fermín Rosas Vicario de la Parroquia del Carmen.

Día 14; a las 10, Misa solemne cantada por la Rvda Comunidad, en la que ocupará la sagrada cátedra el Rvdo. señor don Miguel Gener Cura Párroco de San Clemente. Por la tarde se dará fin al triduo, empezando a la misma hora y con los mismos cultos que los días anteriores, estando el sermón a cargo del mismo orador, terminando con Solemne Te-Déum.

El mismo día a las 8 habrá Misa de comunión general.

El Excmo. señor Obispo de esta Diócesis concede 50 días de indulgencia a todos los fieles que asistan a cada uno de los mencionados actos.

Nota.—Todos los cultos se aplicarán por la intención de los protectores.

En la mañana de hoy, a las ocho y media ha tenido lugar el acto de conducir a su última morada el cadáver del anciano don Antonio Pons Juaneda, fallecido ayer víctima de pertinaz dolencia.

El entierro se ha visto en extremo concurrido.

Reiteramos a su desconsolada familia y en especial a su hijo nuestro estimado amigo el Jefe de la Guardia Municipal don Juan Pons Moll, la expresión de nuestro pésame más sentido, deseándoles la necesaria resignación para sobrellevar con calma pérdida tan dolorosa como irreparable.

NUEVO CINE

Sábado 13 grandioso estreno

ESPASMOS o LA LUCHA DE LA VIDA

Nuestro amigo el capitán de la Guardia Civil don Jaime Obrador Casasnovas, saldrá uno de estos días para Palma, Barcelona y Madrid.

Deseámosle feliz viaje

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro estimado amigo el Rdo. don Narciso Panedas Pbro. Cura Regente de Santa María, quien ha guardado cama durante tres semanas, a causa de una importante dolencia.

El señor Panedas sigue mejorando.

Hacemos votos para que pronto recobre la salud perdida.

Sábado 13 gran acontecimiento

en el NUEVO CINE

«Espasmos o La lucha de la Vida».

La Junta de Subsistencias recibió ayer el siguiente telegrama:

«Gobernador de Barcelona a Delegado Gobierno Mahón 10 Enero 1917.

En vista manifestaciones su telegrama fecha 8, tengo el gusto participarle que esta Junta Subsistencias atenderá como merecen las reclamaciones que le formule y en cuanto al embarque de artículos de consumo para esa localidad se autorizarán todos aquellos que yengan por conducto de V. S.

En su vista todo comerciante o particular de la Isla que tenga que hacer pedidos de artículos de consumo a Barcelona, pueden dirigirse a la Delegación del Gobierno para su autorización que se despachara inmediatamente.

En el «Mahón» ha regresado hoy de Palma nuestro amigo don Juan F. Laltavull, director Naviero de «La Marítima».

Sea bienvenido.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 12.

Nacionales

Habla Ruiz Jiménez

El Ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez nos manifestó a los periodistas que dará preferencia, entre los proyectos presentados a las Cortes, a aquellos de carácter social, por haberse-lo pedido así el partido socialista.

Añadió que se está tramitando la combinación de Gobernadores.

Se tiene por de contado que ocupará el Gobierno de Barcelona, el señor Morote.

Reto aceptado

Los anarquistas han aceptado el reto que les dirigió el exdiputado radical Emiliano Iglesias para discutir el fracaso de la huelga general de 1911.

Los anarquistas aseguran que el señor Iglesias estaba vendido a las autoridades.

Temporal de nieve

Pamplona.—En toda la provincia el temporal de nieves dificulta las comunicaciones.

En algunos puntos la nieve alcanza la altura de treinta y dos centímetros.

El Ayuntamiento ha habierto una cocina económica para obreros.

El «Almirante Lobo»

El Ferrol.—El transporte de guerra español «Almirante Lobo» se halla despachado para zarpar con rumbo a Mahón con cargamento de carbón.

El lio político

Fué ayer objeto de múltiples comentarios el que después del Consejo celebrado en Palacio marcharon juntos al ministerio de la gobernación los señores Burell y conde de Romanones, quienes conferenciaron extensamente, mostrándose reservadísimos acerca de lo tratado.

Parece ser que el señor Burell después de haber accedido hace unos días ante las excitaciones del conde, en el de ayer se mantuvo disconforme con los demás respecto a la política interior y exterior.

Por la tarde continuaron los comentarios al consejo de ayer suponiéndose que el conde encuentra enormes dificultades para desarrollar su plan parlamentario.

El señor Villanueva inmotivados ciertos recelos y estimaba necesario se fijara claramente el plan del gobierno pues teniendo en cuenta el escaso tiempo que estarán abiertas las cortes precisa que se haga una labor útil.

En octubre dijo el señor Villanueva, era justificada la presentación de toda la obra económica, pero dentro está se hallan ciertos proyectos a los cuales en las presentes circunstancias deben darse relación.

En cuanto al disgusto que dicen tiene el señor Gasset, dijo que lo dudaba, por cuanto el presupuesto extraordinario sería ley el día que el gobierno quisiera.

El propio gobierno se encargará de explorar la voluntad de los jefes de minoría.

El gobierno civil de Barcelona

A última hora se aseguraba anoche que sería nombrado gobernador civil de Barcelona el periodista don Luis de Armiñan.

Opinión italiana

Dicen de Roma que el periódico «La Idea Nacional» comentando la crisis española habida ultimamente, dice que España evoluciona rápidamente en favor de los aliados no por que lo quiera el conde de Romanones sino por la expresa voluntad del país.

Agrega que la presencia de Italia en la cuádruple obviará dificultades entre Francia y España.

Extranjeras

Buques hundidos

El Lloyd inglés anuncia que ha sido hundido el vapor japonés «Chintomaru».

Se supone que han sido hundidos los vapores franceses «Niphonso», «Consell» y «Copenhague»; el vapor noruego «Borgholne», el inglés «Lesbiand» y el vapor «Dannevirku», de 2.431 toneladas, que llevaba carbón desde Inglaterra a Gibraltar, al que lo hundió un submarino alemán. Es el quinto buque danés hundido desde el principio de año.

El buque danés «Twend», que iba cargado de madera, ha sido apresado por un submarino, que lo condujo a puerto.

A «Le Petit Parisien» le comunican que se ignora el paradero del vapor «Ville de Rouen». Las últimas noticias eran de que le perseguía un submarino.

Al mismo periódico le comunican de La Rochella que han sido hundidos los vapores pesqueros «Richelieu», «Saint Raul», «Colombie», «Formidable», «Diamant de la Couronne», «Honneur et Devouement», «Moderne», «Mutietto» y «Perchonfort».

También ha sido hundido el bergantín «Aconcagua».

Las tripulaciones han sido salvadas.

Notas lusitanas

El gobernador Militar de la plaza portuguesa de Elgas, acatan lo órdenes del Ministro de la Guerra, ha prohibido el tránsito público por la calle desde las 12:30 de la noche hasta las cinco de la mañana.

Únicamente están exceptuados de la prohibición los individuos que trabajen por la noche.

Igual medida se ha adoptado en otras poblaciones portuguesas.

Circula el rumor de que en Portugal se avecinan sucesos políticos de gran trascendencia.

La contestación de los aliados a Wilson

La contestación de los aliados a la nota del presidente de los Estados Unidos, Mr. Wilson, se entregará hoy o mañana al embajador americano en París.

En ella se indidarán en términos generales, las únicas condiciones por las cuales los países aliados estarán dispuestos a discutir la paz.

Norte América se prepara

El Subsecretario del Ministerio de Marina de los Estados Unidos ha manifestado que han sido encargados para la Marina y el ejército yanquis varios dirigibles tipo zeppelin.

Prelado alemán expulsado de Roma

El Prelado alemán Monseñor Ritter, Gen. ilhombre de Cámara del Papa, ha tenido que abandonar Roma por exigencias de la «Entente».

El Vaticano ha protestado de la nueva violación de la ley de Garantías.

Parte alemán

El parte alemán de ayer dice que en Occidente lucha la artillería y agrega que los ingleses lograron después de intensa lucha apoderarse de unas trincheras alemanas al norte y sur de Iprés.

En el frente oriental a pesar de emplear los rusos enormes masas para el ataque, fueron totalmente rechazados en línea de Riga a Sinergon y Valle Surita, apoderándose los alemanes de varios puntos de apoyo del enemigo.

Al norte de la carretera de Oitor fueron asaltadas por los alemanes importantes alturas fortificadísimas, ocupando Marasti y Racoosa, haciendo prisioneros a seis oficiales y ochocientos soldados, cogiéndoles además seis ametralladoras.

En los combates habidos en el Struma las tropas alemanas obtuvieron importantes éxitos.

Grecia acepta el ultimatum aliado

Dicen de Atenas que se ha anunciado oficialmente que Grecia ha aceptado íntegramente el ultimatum aliado.

De París comunican que «El Fíguro» de anoche afirma que los diplomáticos aliados, los representantes de las naciones defensoras de los pueblos débiles, tenían la orden de pedir sus pasaportes si el Gobierno griego no aceptaba íntegro el ultimatum.

PRENSA ASOCIADA

TEATRALES

Anoche en el salón-teatro del Casino del se puso en escena la divertida zarzuela titulada «El barber de Sevilla» de la cual ya dimos cuenta en su crónica correspondiente. Luego tuvo lugar el estreno de la zarzuela en un acto y en prosa de Carlos Arniches y música del Maestro Arregui, «La sombra del molino» Dicha obra, es recomendable considerada desde todos los aspectos; su música agradable, su argumento estrictamente moral con sus notas cómica, amorosa y patriótica, en fin, «La sombra del molino» muestra al público que fué el teatro en otros tiempos y hoy constituye una *para avis* donde tan extragado está el gusto artístico con los platos picantes que a diario se le sirven en cines y teatros.

CASINO DEL CONSEY

Próximo sábado colosal estreno.

EL ASOMBRO DE DAMASCO

Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos convoca la Junta General ordinaria de señores accionistas para el viernes día 12 de los corrientes en el domicilio social, empezando a las cinco de la tarde.

Se previene que el derecho de asistencia debe forzosamente acreditarse, depositando 24 horas antes de la Junta General, las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 3 Enero de 1917.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Francisco Terres Coll.—V. B.—El Presidente, Pedro Pons.

«La Marítima»

COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 21 de los Estatutos Sociales se convoca Junta General ordinaria de Señores accionistas para el día 29 de enero actual a las cuatro de la tarde en el domicilio social.

Se recuerda a los señores Accionistas que según el artículo 22 de los Estatutos referidos para asistir a las Juntas Generales pueden proveerse de papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas de la Compañía hasta 24 horas antes de anunciada para la Junta, y no tendrán derecho a papeleta de entrada los accionistas cuyas acciones no hayan sido inscritas a su nombre en el Registro de la Sociedad con fecha anterior a la convocatoria de la Junta.

Mahón 8 de Enero de 1917.—P. A. de la J. D.—El Secretario Guillermo Goñalons.—V. B.—El Vice Presidente, Juan Victory.

Imp. de F. Truyol.—Mahón

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO PARA ESTA SEMANA

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y

por cada uno se pueden escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carrón

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que si se suscribe ahora podrá obtener y coleccionar todas las obras de esta primera.

D. _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.